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PRIMERAS PLANAS 

 

Alegra AMLO ahorro; tendría más poder  

 

Córdova: que no sea el rencor la base de la reforma electoral  

 

Plantea AMLO bajar a la mitad gasto del INE para elecciones  

 Para vivienda, oficinas desocupadas por la pandemia en CDMX  

 La CNDH dejó pasar errores en caso Iguala  

 Tribunal batea a Harp y sostiene a Jara en Oaxaca  

 El país, partido a la mitad en muchos temas: encuesta GEA-ISA  

 Crece riesgo por débil consumo e inversión  

 

Pega a ingreso caída de 65% IEPS a gasolina  

 Apoyo en gasolinas presiona ingresos del gobierno en el primer bimestre  

 
Aumentan deudores alimentarios… y congelan iniciativa para  
boletinarlos 

 

 Ni la pandemia atajó la migración  

 Perfila eliminar pluris y oples  

 Bajará inflación hasta el 2024, alerta Banxico  

 Una crisis recurrente  

 Detalla AMLO recorte al gasto en partidos, INE y de pluris  

 México si se va a Catar 2022  

 
Fiscalía Especializada por caso Ayotzinapa decidirá si Peña Nieto 
debe declarar por desaparición de los 43: López Obrador 

 

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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 Inaceptable exclusión en el proyecto de ley de ciencia  

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 La voca 7 retomó clases (Excelsior, p. 20) 
 Estudiantes de la UNAM también protestaron (El Sol de México, p. 2) 
 Celebra CUMex primera sesión ordinaria de consejo de rectores (Milenio, p. 2-

Campus) 
 Múltiples actividades culturales forman parte de la FeliUAS 2022 (Milenio, p. 2-

Campus) 
 Pone la UAS en marcha la Semana de la Seguridad Vial (Milenio, p. 3-Campus) 
 Más de 97 mil personas desaparecidas expresan la crisis humanitaria 

nacional: Crean diplomado en la UAM (Milenio, p. 3-Campus) 
 Colaboran UAEM e IMCA a favor de la salud y bienestar mental de la 

población mexiquense (Milenio, p. 4-Campus) 
 Docentes de la UAEM son reconocidos por explorar innovaciones en el 

proceso educativo durante el confinamiento (Milenio, p. 4-Campus) 
 La UABC entrega en tiempo informe de transparencia y rendición de cuentas 

(Milenio, p. 8-Campus) 
 SCJN desecha controversia de CEDHJ (El Universal, p. 18) 

 
SEP 

 
 SEP deslinda a su titular de mensaje de ránking (El Universal, p. 8) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Un maestro de primaria sería agresor sexual (Excelsior, p. 20-Comunidad) 
 Senadores avalan ley para garantizar el derecho a educación inclusiva de 

personas con discapacidad (El Independiente, p. 14) 
 Deserción escolar por pandemia alcanza 15% (El Universal, p. 19)  
 Van contra acoso y hostigamiento sexual (El Sol de Toluca, p. 1 y 3) 
 Maestros se manifiestan (El Sol de México, p. 11) 

 
NORMALES 
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 Normalistas exigen esclarecer hechos (Excelsior, p. 14) 

 
SNTE/CNTE 

 
 Niega SNTE impugnar plan educativo (Reforma, p. 2) sindi 2 
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Celebra CUMex primera sesión ordinaria de consejo de rectores 
 
Salvador Medina 

 
El pasado 25 de marzo se celebró la primera Sesión Ordinaria 2022 del Consorcio de 
Universidades Mexicanas (CUMex) en la Universidad Autónoma de Tlaxcala donde se 
discutieron y analizaron tópicos para seguir garantizando la excelencia académica de 
las instituciones asociadas. 
 
En el evento, presidido por Dante Salgado González, rector de la Universidad Autónoma 
de Baja California Sur (UABCS) y el rector de la Universidad Autónoma de Tlaxcala 
(UATx), Luis González Placencia, se hizo entrega del reconocimiento CUMex a la 
Trayectoria Profesional y Académica 2022, a Enrique Fernández Fassnacht, director 
general del Tecnológico Nacional de México (TecNM), por su destacada trayectoria, 
trabajo y dedicación profesional en favor de la excelencia académica de la educación 
superior en el país. 
 
Durante su discurso, Fernández Fassnacht precisó que ha visualizado algunos de los 
principales retos de la educación superior en México, y delinear ese diagnóstico para 
intentado dar respuesta, a partir de la instrumentación de políticas, a los que ha 
identificado como problemas importantes. 
 
Señaló que la emergencia sanitaria mostró en forma clara las grandes desigualdades 
sociales que persistían en el mundo, pero además las profundizó; y por el otro, hizo 
evidente que, en muchos casos, las respuestas a este fenómeno se formularon 
pensando los problemas desde los marcos de referencia previos a la pandemia, y no 
desde una mirada que precisamente tuviera, como principal referente de análisis, a la 
realidad pandémica o pospandémica. 
 
“Considero que es precisamente esta idea la que debemos trasladar al análisis de la 
educación superior. Tenemos que asumir que la dinámica de nuestro sistema 
educativo seguirá marcada por sus carencias y lastres y que, en adición, enfrentaremos 
una realidad social distinta, que aún no hemos reconocido del todo”. 
 
En adición a la búsqueda y construcción de esas transformaciones de gran calado en la 
dinámica organizacional de nuestras instituciones, para profundizar su sentido solidario 
y su identidad común, también tendremos una tarea ardua en lo que respecta a la 
reincorporación de aquellos estudiantes que tuvieron que abandonar los estudios por 
motivos de salud o económicos durante la pandemia, porque no podemos permitir que  
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las condiciones adversas actuales se conviertan en un factor de exclusión, ahondó 
Fernández Fassnacht. 
 
“Un último aspecto que se debe fortalecer en nuestros espacios académicos, para 
consolidar la inclusión, es poner al centro de nuestra convivencia y discusión a la razón, 
a la apertura democrática y al respeto a las diferencias como valores fundamentales”. 
 
Este problema escapa en parte de nuestro alcance, explicó, porque obedece a 
profundos cambios culturales que han experimentado nuestras sociedades en las 
décadas recientes. No obstante, las instituciones de educación superior tenemos dos 
tareas importantes para revertir esta tendencia. En primer lugar, la necesidad de 
visibilizar todo lo que hacemos y el gran impacto que tiene, lo que nos permitirá 
reconstruir nuestra legitimidad social. 
 
“En resumen, mi propuesta es que la educación superior recupere su faceta más 
incluyente, humana y social. Desde esa óptica podemos cimentar un camino que 
aproveche las complicadas circunstancias del presente para construir un futuro más 
venturoso”. 
 
Se trata de la segunda ocasión que se entrega el premio CUMex a la Trayectoria 
Profesional y Académica. En 2021 Enrique Graue Wiechers, rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), recibió dicho reconocimiento de manos del ex 
rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, Juan Eulogio Guerra Liera, entonces 
presidente del Consejo de Rectores del CUMex. 
 
Asimismo, Juan Eulogio Guerra Liera fue reconocido en el evento por su labor como 
miembro de la Comisión Ejecutiva de la Asociación Universitaria Iberoamericana de 
Postgrado y su defensa del Espacio Iberoamericano del Conocimiento. Guerra Liera 
fuerector de la Universidad Autónoma de Sinaloa en el periodo 2013-2021, expresidente 
de CUMex, exsecretario de Anuies Noroeste y exvicepresidente de la propia AUIP. 
 
Tras la ceremonia, Guerra Liera comentó que la entrega representa un reconocimiento 
a un esfuerzo de las instituciones que integramos CUMex y el refrendo del compromiso 
por lograr una educación de calidad, incluyente, humanista y con un alto sentido social, 
en CUMex se dan cita las instituciones que han logrado un nivel de excelencia 
sustentado no solo en sus indicadores sino en su constante esfuerzo por atender a esa 
cada vez mayor demanda de ingreso de nuestros jóvenes, el reconocimiento lo recibo 
como ex presidente del consorcio haciéndolo extensivo a todos los integrantes de 
CUMex. 
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“Creo que CUMex con actual presidente Dr Dante Salgado no solo se está fortaleciendo 
en sus objetivos, sino que estará alcanzando un nivel y presencia como nunca antes lo 
ha tenido, incluyendo no sólo el aspecto nacional sino el internacional”. 
 
Por su parte, Dante Salgado, en su calidad de presidente de CUMex, celebró la firma de 
tres convenios de colaboración con la Asociación Universitaria Iberoamericana de 
Posgrado (AUIP) y uno más con la Asociación Mexicana para la Educación 
Internacional, A.C. (AMPEI), mismos que fueron signados por sus respectivos 
presidentes, Miguel Ángel Castro Arroyo y César Eduardo Gutiérrez Jurado. 
 
Según explicó el propio rector Salgado, la intención de dichos acuerdos es fortalecer la 
colaboración académica, científica y cultural con dichas asociaciones, así como 
promover el intercambio de estudiantes y docentes entre las instituciones que las 
conforman. 
 
Al mismo tiempo, la AUIP hizo entrega de una distinción al CUMex por su trascendente 
labor para la cooperación en el ámbito del posgrado, entre las instituciones que 
conforman el Espacio Iberoamericano del Conocimiento. 
 
Lorena Cuéllar Cisneros, gobernadora de Tlaxcala, dio la declaratoria oficial del evento y 
aprovechó para felicitar al Consorcio y constituirse como un espacio que busca la 
excelencia en la educación superior, mediante el mantenimiento y mejora de la 
calidad, agrupando a las instituciones del país con los más altos estándares 
académicos. 
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Múltiples actividades culturales forman parte de la FeliUAS 2022 
 

La Feria del Libro de la Universidad Autónoma de Sinaloa (FeliUAS) en su edición 2022, 
quedó oficialmente inaugurada por el rector Jesús Madueña Molina, quien dio la 
bienvenida a las más de 30 editoriales, autores, conferencistas y demás invitados 
especiales que participan. 
 
El dirigente universitario, celebró que, tras dos años de ausencia por la pandemia, hoy 
sea posible desarrollar de manera presencial la Feria del Libro, dando cumplimiento a 
una de las actividades sustantivas de la Universidad: la de la difusión del saber y la 
cultura. 
 
Señaló que contrario a lo que se pensaba, las ediciones impresas se han 
complementado de manera armónica con las versiones digitales, gracias a que el 
público continúa disfrutando la compañía del libro y más aún en la pandemia que 
sirvieron de aliados para hacer frente al confinamiento. 
 
“Es por ello que al libro hay que celebrarlo, rendirle homenaje como una forma de 
preservar la vida, convicción a la que obedecen las ferias del libro que se organizan a lo 
largo del país, en muchas universidades y en innumerables ciudades del mundo”, 
expresó. 
 
Agradeció la colaboración de las editoriales comerciales y universitarias de diferentes 
estados de la República y a los escritores, conferencistas y talleristas quienes 
comparten sus experiencias, así como al público asistente a este encuentro que 
conjuga la literatura, la cultura y las artes. 
 
En representación del Gobernador Constitucional del Estado de Sinaloa, doctor Rubén 
Rocha Moya, asistió el director general del Instituto Sinaloense de Cultura, doctor Juan 
Salvador Avilés Ochoa, quien en su mensaje destacó que la Casa Rosalina ha sido 
pionera en la promoción de la cultura y demás campos que contribuyen al desarrollo 
del estado, por lo que llamó a seguir haciendo equipo para emprender acciones en pro 
de los sinaloenses. 
 
Por su parte, Juan Carlos Ayala Barrón, director de Editorial UAS, dio las gracias al rector 
por mantener vigente esta la fiesta universitaria de los libros, escenario de difusión y 
promoción editorial y de fomento al amor a la lectura, la cultura y las artes. 
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La FeliUAS, se lleva a cabo del 25 de marzo al 01 de abril del 2022 en el Polideportivo 
Universitario en Mazatlán, Sinaloa, con más de 120 actividades dirigidas a niños, jóvenes 
y adultos. 
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Pone la UAS en marcha la Semana de la Seguridad Vial 
 

A través de su Programa que implementa la Unidad de Bienestar Universitario (UBU), la 
UAS puso en marcha la Semana de la Seguridad Vial 2022 en la que participan diversas 
instituciones de seguridad municipales, estatales y federales y de la sociedad civil, la 
cual fue inaugurada por el rector Jesús Madueña Molina. 
 
El dirigente expresó que cuando se trata de cuidar la vida y la salud de los jóvenes, 
todas las acciones que se emprendan habrán de valer la pena y cuando es para 
asegurar el bienestar de las familias, todas las medidas preventivas que se 
implementen habrán de rendir frutos. 
 
Destacó que una estadística preocupante son las muertes por accidente de tránsito 
que se ubican como la principal causa de fallecimiento en la población joven, siendo 
Sinaloa la entidad con mayor número de pérdidas humanas en función del número de 
habitantes. 
 
El objetivo de estas actividades, expuso Madueña Molina, es enviar un mensaje claro de 
prevención para todos aquellos que conducen, así como de las reglas de vialidad que 
se deben respetar que impartirán un equipo de expertos a través de conferencias, 
talleres, stands, carteles, volantes, charlas y demostraciones en beneficio de estudiantes 
de preparatorias y de facultades de la UAS de todo el estado. 
 
El rector agradeció la participación de las diferentes áreas de la Secretaría de Salud y 
secretarías del Gobierno del Estado que se suman a esta iniciativa, a la Guardia 
Nacional y a diferentes Organizaciones No Gubernamentales y al Ayuntamiento de 
Culiacán. 
 
Por su parte, la directora de la Unidad de Bienestar Universitario, maestra Sofía Angulo 
de Madueña, exhortó a conducir con seguridad respetando los límites de velocidad, el 
semáforo, evitar el celular al manejar, usar el cinturón, y evitar el consumo de alcohol y 
drogas. 
 
“En la Unidad de Bienestar Universitario contamos con el Programa de Educación Vial, 
a través del cual se brinda orientación a la comunidad estudiantil para que sean 
conscientes de la alta responsabilidad que representa conducir un vehículo”, manifestó. 
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Más de 97 mil personas desaparecidas expresan la crisis humanitaria nacional: 
Crean diplomado en la UAM 

 
La cifra de más de 97 mil personas, contabilizadas oficialmente, como desaparecidas en 
México expresa la crisis humanitaria que vive el país, pero no refleja la realidad del 
fenómeno, porque “siempre hay una cifra negra” que corresponde a aquellos casos que 
no son denunciados, 
 
El coordinador del diplomado Desaparición forzada en México –que se impartirá en la 
Unidad Cuajimalpa de la Universidad Autónoma Metropolitana– sostuvo que 
“lamentablemente tenemos una recurrencia a nivel nacional” de casos en esta 
situación, pues suceden en todos los estados de la República Mexicana, y son las 
familias de las y los desparecidos quienes buscan todos los días a sus seres queridos y 
están en permanente vulnerabilidad. 
 
En entrevista el especialista en Antropología visual y Comunicación Política dijo que los 
familiares están buscando de manera sistemática en el campo, lo que es muy 
importante porque “hacen un papel que le correspondería al Estado”; sin embargo, hay 
además una búsqueda de presunción de vida en hospitales comunes y psiquiátricos, 
en las morgues, los penales y en otros lugares donde pudieran estar albergados. 
 
La búsqueda también está atravesada por una circunstancia de migración forzada que 
viene de varios países, y aunada a las familias que en México vienen desplazándose de 
sus territorios de origen, por las diversas desigualdades y la precarización de sus modos 
de vida “y esto las pone en riesgo en los sitios por donde circulan a nivel nacional”, por 
lo que hay un panorama bastante amplio de la desaparición que además está 
acentuado por la presencia de grupos criminales. 
 
El aprendizaje de las familias los ha llevado a posicionarse como expertos y expertas en 
el tema, papel que se les debe reconocer no sólo de manera enunciativa, sino en su 
capacidad de transmitir dicho conocimiento a otros; “esto es muy relevante porque 
esta comunicación es igualmente para adelantar un poco el proceso de sufrimiento 
que pueden tener otros sobre algo que ellas ya pasaron en esta búsqueda de acceso a 
la justicia y a la verdad”. 
 
Por ello es esencial el trabajo de apoyo continuado de diversos sectores de la sociedad 
civil y de instituciones como la Universidad, porque “estamos hablando no sólo de 
desaparición forzada, sino de todos los crímenes que puedan estarse gestando  
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alrededor de ella” y para las familias ha sido sumamente relevante hacer del 
conocimiento público la labor que realizan. 
 
El acompañamiento psicosocial y jurídico que se hace desde la Unidad Cuajimalpa con 
el Proyecto sobre Desaparición Forzada en México y América Latina, ha dado un 
aliciente para poder incidir en temas legislativos y sobre los marcos jurídicos, y 
colocarlas en la agenda nacional, que es una de las grandes demandas de los parientes. 
 
El papel que han jugado investigadoras e investigadores formados en ciertas áreas de 
conocimiento es importante, pero también el de las y los estudiantes desde las 
licenciaturas y desde sus tesis de investigación. En la Unidad Cuajimalpa, por ejemplo, 
hay un grupo de jóvenes en el Laboratorio de Estudios Socioterritoriales que trabajan el 
tema de mapeo y geolocalización y brindan capacitación a las familias sobre estos 
asuntos que para ellas son fundamentales. 
 
Las fichas de búsqueda y la actualización de los retratos hablados son muy 
importantes, pues alguien desaparecido durante diez años no tendrá la misma 
apariencia ahora, por lo que este tipo de actualización, llamada de progresión de edad 
es experiencia que se comparte con los familiares. 
 
El tema de las bases de datos es relevante en el sentido de saber actualizar aquellas 
que tienen todas las instituciones y corporaciones, compararlas para hacer cruces 
exitosos de tipo genético y de gran utilidad en la parte de la reacción inmediata. Al 
respecto “nosotros aportamos una guía inmediata de búsqueda, formada, revisada, 
acompañada y pensada para las familias”. 
 
Esta tesis y otras investigaciones han hecho aportaciones de conocimiento de tipo 
tecnológico, de acceso a la justicia y de acompañamiento psicosocial, que “es 
fundamental porque de nada sirve tener herramientas tecnológicas o jurídicas, si no 
“entendemos que las familias son actores centrales en todos estos procesos y deben 
estar siempre presentes para decir lo que piensan y lo que les parece prudente y 
relevante”. 
 
La convocatoria para cursar el diplomado, coordinado también por el doctor Rodolfo 
Suárez Molnar, ex rector de la unidad Cuajimalpa, está abierta desde el 15 de marzo y 
hasta el seis de abril para iniciar el seis de agosto próximo. 
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Colaboran UAEM e IMCA a favor de la salud y bienestar mental de la población 
mexiquense 

 
Ante el compromiso que la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) tiene 
para promover el bienestar mental y la salud entre la comunidad universitaria, el rector 
de esta casa de estudios, Carlos Eduardo Barrera Díaz, y el director del Instituto 
Mexiquense Contra las Adicciones (IMCA), firmaron dos convenios de colaboración 
específicos, acto que fue atestiguado por el secretario de salud estatal. 
 
Los convenios signados permitirán establecer condiciones para que la comunidad 
estudiantil realice prácticas profesionales y servicio social en el IMCA; además, 
fortalecerán las tareas de prevención y atención a las adicciones entre la comunidad 
universitaria, a través de la Dirección de Salud de esta casa de estudios. 
 
En la Sala de Consejo “Lic. Benito Juárez García” del Edificio de Rectoría, Barrera Díaz 
externó que es de suma importancia para la UAEM trabajar para prevenir las 
adicciones, buscando reducir la demanda de sustancias y productos legales e ilegales 
que provocan adicción. 
 
“Dado que una de las prioridades de este rectorado consiste en promover el bienestar 
universitario y el compromiso con la sociedad, la suscripción de convenios realizados en 
esta reunión resulta de gran importancia pues estos instrumentos nos permitirán unir y 
potenciar los recursos intelectuales y humanos del Instituto Mexiquense Contra las 
Adicciones y nuestra casa de estudios”, refirió el rector. 
 
Barrera Díaz agradeció la colaboración con el gobierno estatal y la Secretaría de Salud 
mexiquense, ya que a la fecha 97 por ciento de los integrantes de la comunidad 
universitaria han sido vacunados contra la Covid-19 y solo hay una incapacidad activa 
por el contagio del virus. 
 
En su oportunidad, el titular de la Secretaría de Salud estatal reconoció el trabajo que la 
UAEM ha desempeñado en la formación de capital humano a favor de la salud de la 
entidad, así como el énfasis que pone en temas como la salud mental y la lucha contra 
las adicciones. 
 
La firma de los convenios formaliza un trabajo conjunto que se ha desarrollado en la 
última década, a través de las facultades de Medicina, Ciencias de la Conducta y 
Enfermería, en beneficio de la salud mental de los mexiquenses y la comunidad 
universitaria. 
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A la firma de estos convenios acudieron los secretarios de Rectoría, Marco Aurelio 
Cienfuegos Terrón, y Extensión y Vinculación de la UAEM, Francisco Zepeda 
Mondragón, así como integrantes del gabinete universitario, de la Secretaría de Salud 
estatal y del IMCA. 
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Docentes de la UAEM son reconocidos por explorar innovaciones en el proceso 
educativo durante el confinamiento 

 
Por ofrecer soluciones concretas al reto que representó el proceso de enseñanza-
aprendizaje durante el confinamiento por la pandemia de Covid-19, un total de seis 
académicos de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) fueron 
galardonados con el estímulo económico Cláusula 90, concurso convocado por la 
Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico de esta casa de 
estudios (FAAPAUAEM). 
 
Los galardonados en la categoría método y procedimiento fueron: de la Facultad de 
Contaduría y Administración, María Catalina Gutiérrez Leefmans y Sandra Miriam 
Alcántara Ramírez; del Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria, Silvia Ruth 
Vilchis Camacho y Octavio Rangel Estrada. En tanto, en la categoría de Innovación, los 
académicos de la Facultad de Derecho, Itzel Arriaga Hurtado y Gerardo Antonio Panchi 
Venegas, fueron los acreedores al reconocimiento. 
 
Gutiérrez Leefmans participó con el proyecto “Educación a distancia con casos cortos a 
través de la plataforma TEAMS: una metodología”, que consistió en aplicar una 
metodología didáctica, el aprendizaje colaborativo y las ventajas que otorga la 
plataforma Teams. El propósito, dijo, era atender el eventual agotamiento del 
estudiantado por estar tanto tiempo en pantalla. 
 
Por su parte, Miriam Alcántara Ramírez desarrolló el proyecto “Gestión académica 
administrativa a través de entornos virtuales”, que pretendió instalar un call center para 
admisión de los alumnos en los procesos de reinscripción, con el fin de mejorar la 
calidad de atención hacia los estudiantes. 
 
La propuesta “Digitalizando el aula”, de Ruth Vilchis Camacho, tuvo como propósito 
mejorar la retroalimentación entre alumno y docente durante las clases virtuales de 
unidades de aprendizaje relacionadas con las matemáticas. “El alumno, sobre todo en 
el área de matemáticas, quiere ver que está haciendo bien su ejercicio y pues no se 
puede de forma virtual y con estas herramientas, al implementarlas, se logró”, explicó. 
 
El proyecto “Optimización en la integración de los Informes Anuales de las Actividades 
en el Plantel Nezahualcóyotl a través de la plataforma Microsoft Teams”, elaborado por 
Octavio Rangel, logró vincular el área académica y administrativa para la elaboración 
del documento. En tanto, Arriaga Hurtado innovó con las propuestas “Herramientas 
electrónicas para la redacción de documentos científicos jurídicos” y “Aplicación del  
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método científico para las ciencias sociales en la investigación jurídica en la unidad de 
aprendizaje: Metodología de la Investigación Jurídica”. 
 
Finalmente, Panchi Venegas también innovó con sus proyectó “The Sherlock’s blog”, 
que es un método de enseñanza que va con el proyecto de estudios implementado 
desde videos elaborados a través de la plataforma de YouTube. 
 
El estímulo económico al que se hicieron acreedores los académicos se debe a que sus 
proyectos demostraron un incremento en la calidad y productividad en su área de 
trabajo de agosto de 2021 a enero de 2022. 
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La UABC entrega en tiempo informe de transparencia y rendición de cuentas 
 

La Universidad Autónoma de Baja California (UABC) en cumplimiento con la Ley 
General de Transparencia y Acceso a la Información Pública, entregó en tiempo y forma 
el informe anual relativo al ejercicio 2021 al Instituto de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Baja California 
(Itaipbc). 
 
Dicho informe presenta el cumplimiento de obligaciones, cantidad de solicitudes de 
acceso a la información recibidas, las modalidades en las que fueron atendidas y en 
qué tiempo, así como las solicitudes de derechos ARCO, que involucran el tema de la 
protección de datos personales. Asimismo, se agrega un detallado de todas las 
actividades que en materia de transparencia y protección de datos personales y 
gestión documental, la universidad realizó el año pasado. 
 
El rector de la UABC, doctor Daniel Octavio Valdez Delgadillo, manifestó que la UABC es 
líder en transparencia y rendición de cuentas, por lo que seguirá trabajando para seguir 
marcando pauta, pero sin descuidar sus funciones sustantivas. Agradeció el apoyo 
recibido por los comisionados del Itaipbc y por brindar la asesoría necesaria para que la 
UABC cumpla a cabalidad con su responsabilidad al ser un sujeto obligado. 
 
Ofreció las instalaciones universitarias para que los consejeros del Itaipbc realicen sus 
sesiones de trabajo, para que de esta forma se refuerce el tema de la transparencia y al 
mismo tiempo se involucre a la comunidad universitaria. “Les pido que sigamos 
trabajando juntos, que nos apoyemos mutuamente, en la UABC tenemos espacios, 
ciencia y académicos, mientras que ustedes tienen la práctica”. 
 
El maestro Jesús Alberto Sandoval Franco, comisionado presidente del Itaipbc, 
comentó que la UABC no solo cumple con su responsabilidad estipulada por la ley, sino 
que también con la denominada transparencia proactiva, la cual más allá de cumplir 
estrictamente con las obligaciones, acredita cuál es la voluntad de las personas que 
están a cargo de los sujetos obligados, “en este caso de una institución de tanto de 
prestigio y trascendencia como es la máxima casa de estudios en Baja California”, 
expresó. 
 
Finalmente, la coordinadora de la Unidad de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública de la UABC, maestra Karina Cárdenas Rodríguez, manifestó que la universidad 
es y seguirá siendo un referente en materia de transparencia a nivel estatal y nacional. 
Destacó que para lograrlo, además de cumplir con la normativa, la universidad difunde  
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y promueve actividades como el Programa Anual de Capacitación 2022 en materia de 
Transparencia, Protección de Datos personales y Gestión Documental, así como la 
certificación ante Consejo Nacional de Competencias, siendo la UABC el único sujeto 
obligado en el Estado de Baja California con la competencia laboral en materia de 
transparencia y con facultades para certificar. 
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OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Columna. La divisa del poder / Qué pena con las visitas / Adrián Trejo (24 
Horas, p. 4) 

 Columna. Trascendió / Que por cuatro votos a favor (Milenio, p. 2) 
 Columna. Redes de poder GDL / Corte da victoria política a Alfaro (Reporte 

índigo, p. 9) 
 Columna. Frentes políticos / 2. Motivación (Excelsior, p. 13) 
 Columna. Alhajero / García Harfuch pisa nuevos terrenos / Martha Anaya (El 

Heraldo de México, p. 6) 
 Artículo. Literatura sobre aspectos esenciales de la universidad / Humberto 

Muñoz García (Milenio, p. 5-Campus) 
 Artículo. ¿Capitalismo académico en América Latina? / Adrián Acosta Silva 

(Milenio, p. 5-Campus) 
 Artículo. Posgrado: deseos y números a la deriva / Alejandro Canales (Milenio, 

p. 6-Campus) 
 Columna. Regla de tres / Carlos Reyes (Milenio, p. 6-Campus) 
 Artículo. La inaceptable exclusión de académicos de IES privadas en el 

proyecto de ley de ciencia / Roberto Rodríguez Gómez (Milenio, p. 4-Campus) 
 Columna. Fronteras de la ciencia / No callaremos a los estudiantes / Fernando 

Fuentes (Ovaciones, p. 8) 
 Columna. #PolíticaConfidencial / Conacyt opaco (Publimetro, p. 2) 
 Columna. En privado / Ahí vienen los rusos / Joaquín López-Dóriga (Milenio, p. 

3) 
 

SEP 
 

 Artículo. El acuerdo SEP y la réplica politécnica / Carlos Pallán (Milenio, p. 4-
Campus) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Columna. Bajo reserva / México sí participará en la prueba PISA (El Universal, 

p. 2) 
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Literatura sobre aspectos esenciales de la universidad 
 
Humberto Muñoz García 
 
Quienes trabajamos en la academia universitaria, enseñando e investigando, tenemos 
la obligación y el disfrute de leer los trabajos de los colegas en nuestro campo de 
observación y análisis, en este caso la educación superior, en el cual hay una 
producción muy vasta en México y en otros países. 
 
Hace unos cuantos números se publicó en este suplemento un texto mío en el que 
señalo la necesidad de hacer una mayor difusión del trabajo científico en el país. 
Supongo que entre los lectores de Campus se encuentran colegas que trabajan en las 
universidades, así como también estudiantes interesados en la educación, y en otras 
disciplinas sociales y humanísticas. 
 
En fin, me motiva pensar cómo cubrir a estos públicos y a otras personas que están 
fuera del campus. Además, incluir a funcionarios que intervienen en la toma de 
decisiones para conducir el sistema educativo y a las instituciones que lo componen. 
 
Hoy quiero comunicar y recomendar, como ya lo he hecho en otras ocasiones, la 
lectura de algunos libros. Y comienzo con uno titulado Laberintos y enjuegos: 
(re)encuentros con Eduardo Ibarra Colado. Este libro no es un homenaje a quien fuera 
un muy destacado e influyente investigador. Reúne trabajos de más de una decena de 
autores, quienes comentan, dialogan y examinan sus contribuciones académicas. 
Recorren sus estudios organizacionales, en los que Ibarra fue un magnífico exponente. 
En su obra, también trató al sector de la burocracia , que más recientemente ha 
tomado una fuerte presencia en las casas de estudios. Los textos del libro también 
abordan problemas éticos y de método. 
 
Y es de la mayor importancia lo relativo al neoliberalismo y la privatización. Aquí resalto 
un texto de éste autor, que es de una indudable riqueza intelectual referido al 
Capitalismo académico en los márgenes. Tal es la importancia de la obra de Ibarra 
Colado que permitió convocar a este grupo de académicos, bajo la coordinación de 
Angélica Buendía. 
 
Esta investigadora tiene una trayectoria académica relevante, por el volumen y el 
contenido de su producción. En lo personal, creo que sus trabajos son importantes 
porque alude, de siempre y de fondo, a temas y asuntos que tienen relevancia política 
para la educación superior. Lleva a cabo análisis e interpretaciones que, desde que uno  
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comienza a leer sus textos, denotan razonamiento lógico y fundamento empírico. Es 
decir, hay cuidado con el método. 
 
Ante la imposibilidad de reseñar todo lo que ha escrito Buendía, que resulta de mi 
interés, mencionaré que en el 2013, ella e Ibarra publicaron un Compendio del Sistema 
Universitario Mexicano en el que se establece un perfil institucional de unas cuarenta 
universidades. Que en el 2018 realizó de nuevo, ahora acompañada por Ana Beatríz 
Pérez. 
 
Estos dos tomos, rematan en una discusión, que considero esencial, acerca de un 
problema que consiste en políticas públicas homogéneas dedicadas a atender un 
universo institucional diversificado. Diversidad versus homogeneidad. Una discusión 
más a fondo “del sentido y contenido del concepto de diversidad”. Este punto dio pié a 
otro libro coordinado por Buendía y titulado Políticas gubernamentales y universidades 
públicas mexicanas: Desafíos a la homogeneidad: el reto inconcluso. Un libro donde se 
estudia, un cuarto de siglo de políticas públicas y sus efectos institucionales. 
 
Finalmente, el Programa Universitario de Estudios sobre la Educación Superior de la 
UNAM acaba de publicar un libro de mi autoría, Política y Universidad, el cual fue 
presentado en el marco de la Unión de Universidades de América Latina el viernes 25 
de este mes de Marzo. 
 
Es un libro que fue escrito en el espacio académico del Seminario de Educación 
Superior, en el cuál, desde su inicio, se ha tenido la preocupación de examinar cómo los 
factores políticos, internos y externos a las casas de estudios, influyen en su devenir, en 
cómo se procesa el cambio institucional. 
 
En el libro se examina los riesgos a los que se enfrenta, la universidad pública, y se 
discute qué ocurre con los académicos, de donde se puede suponer su escasa fuerza 
política; análisis que está incluido en un texto cuyos autores son Suárez y Muñoz. 
Considero que la poca capacidad de respuesta política de los académicos tiene que ver 
con lo que mi coautora denominó como becarización. A lo que se agrega un clima que 
no estimula la participación. 
 
Pues bien, se hace un recorrido por las políticas de deshomologación salarial, la 
evaluación del trabajo académico y el financiamiento. Asimismo, se examinan algunos 
aspectos a tener en cuenta para el cambio institucional. Finalmente, hay una reflexión 
sobre los efectos de la pandemia sobre la vida universitaria, que fue un fenómeno sobre 
el cual tenemos que hacer más exámenes de la realidad por que de ahí puede ser que  
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se deriven propuestas sobre la institución universitaria por venir. El libro es de acceso 
libre en la página del PUEES. 
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¿Capitalismo académico en América Latina? 
 
Adrián Acosta Silva 

 
El concepto de “capitalismo académico” (CA) es el corazón de una teoría orientada a 
ofrecer una explicación sobre los comportamientos institucionales de las universidades 
contemporáneas en el marco de la globalización, la internacionalización y la economía 
basada en el conocimiento. El origen de esa teoría fue la caracterización de esos 
procesos como fuerzas de transformación productiva y sociocultural de los entornos 
políticos y de políticas de las universidades contemporáneas. Aunque tiene 
antecedentes históricos importantes en el campo de la organización y gestión de la 
educación universitaria (los trabajos de Veblen, de Weber o Clark, por ejemplo), los 
autores nortamericanos Sheila Slaughter y Larry L. Leslie publicaron en 1997 un libro 
que abriría un debate académico importante sobre el contenido y los alcances del 
concepto (Academic Capitalism. Politics, Policies and the Entrepreneurial University, 
The Johns Hopkins University Press). 
 
En síntesis, el debate se concentró en tres puntos clave: a) la consistencia de una teoría 
cuyas ideas centrales y capacidades explicativas se basan en la experiencia de algunas 
universidades de investigación de cuatro países desarrollados (Estados Unidos, Canadá, 
Australia y Reino Unido); b) la influencia de los sistemas de mercado o cuasimercado en 
la lógica del trabajo académico y la productividad universitaria; y, c) la capacidad de 
este enfoque para explicar los comportamientos universitarios en otros contextos 
nacionales, en especial de los países periféricos, no desarrollados o de economías 
emergentes, como es el caso de las universidades de América Latina, Africa o Asia. 
 
Para repasar los términos de ese debate en el contexto de la experiencia 
latinoamericana, tres expertos de la región (José Joaquiín Brunner, Jamil Salmi y Julio 
Labraña) convocaron a un grupo importante de colegas para analizar los perfiles, 
limitaciones y alcances de la teoría del CA en el subcontinente. El resultado de este 
esfuerzo es el libro Enfoques de sociología y economía política de la educación superior: 
aproximaciones al capitalismo académico en América Latina (Universidad Diego 
Portales, Santiago de Chile, 2021). En este texto, Brunner, Salmi y Labraña reunieron los 
textos de 11 académicos de distintos países de la región (Argentina, Brasil, Colombia, 
Chile, México, Uruguay) para examinar desde distintas perspectivas experiencias 
nacionales el impacto de la teoría del CA en el entendimiento de los problemas de la 
educación superior en la región. 
(https://www.youtube.com/watch?v=j6wToxR9hoI&t=615s) 
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El contenido del libro permite identificar varios temas y dimensiones en el uso de esta 
teoría, aplicada para los casos latinoamericanos. Pero también incluye el señalamiento 
de las limitaciones o imposibilidades del enfoque para comprender las relaciones entre 
los problemas o procesos identificados y los factores o mecanismos causales que los 
producen.Una de las tesis centrales del libro de Slaughter y Leslie en torno a la 
transformación del modelo de la universidad moderna caracterizada por la 
combinación de docencia e investigación hacia el modelo de “universidad 
emprendedora” basada en la competencia por el mercado de los prestigios y recursos 
financieros, orientados por el ascenso de indicadores de calidad determinados por 
distintos ranking internacionales, tiene dificultades explicativas en el caso de las 
universidades latonoamericanas. Como señalan algunos de los autores, la gran 
diversidad y heterogeneidad de la educación superior en los distintos países de la 
región, configuran condiciones y comportamientos institucionales muy distintos a los 
países que fueron considerados por Slaughter y Leslie parta formular la teoría del CA. 
 
Esa diversidad se caracteriza por el enorme peso que sigue teniendo la formación 
profesional sobre las actividades de investigación científica y desarrollo tecnológico. 
Otro factor a considerar es el tipo de gobierno y gobernanza que se ha desarrollado en 
los últimos años en la región, donde las tradiciones de la autonomía académica e 
intelectual van acompañadas de esquemas de gobiernos colegiados entre estudiantes, 
directivos y profesores, y que se han mezclado de manera peculiar con la influencia de 
esquemas de gestión y conducción institucional basados en los postulados de la Nueva 
Gerencia Pública, una teoría también de origen anglosajón. 
 
A pesar de estas limitaciones contextuales, la TCA ofrece algunas pistas interpretativas 
para analizar los comportamientos institucionales universitarios, como las relaciones 
entre gobernanza y desempeño, la influencia de las políticas públicas nacionales o 
subnacionales en el ejercicio de la docencia o de la investigación, la vinculación de las 
universidades con el Estado o con el mercado, o el impacto de las métricas de la 
productividad y de la “dictadura de los rankings” en la planeación del desarrollo 
institucional universitario. 
 
Las relaciones entre los sectores públicos y privados, el perfil de las oligarquías 
académicas y del profesorado universitario de tiempo parcial, la coexistencia entre las 
lógicas de la formación profesional y la lógica de la investigación, la discusión del CA 
como expresión del neoliberalismo económico en la educación terciaria, los problemas 
de los financiamientos públicos y privados a la investigación universitaria, los procesos 
de los regímenes de aprendizajes en el sector, la diferenciación de distintos tipos, 
alcances o influencias de regímenes de capitalismo académico, configuran un  
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complejo mapa de tensiones y relaciones que permiten la construcción de una agenda 
de investigación y de acción sobre las universidades latinoamericanas del siglo XXI. 
 
Esa es la mayor contribución de libro, que ofrece no sólo un riguroso ejercicio de 
balance intelectual (y no solo académico) del pasado reciente de la educación superior 
de nuestra región, sino que permite también identificar algunas pistas sobre el futuro 
de las universidades en la era de plomo de la postpandemia y la nueva crisis económica 
del período 2020-2022, donde las ilusiones de la innovación y productividad del 
emprendurismo universitario se estrellan frente al muro macizo de las restricciones, 
procesos y realidades de las universidades latinoamericanas realmente existentes. Aquí, 
como sugiere Jamil Salmi en el libro, experiencias, conocimiento e imaginación juegan 
un papel central como recursos intelectuales en la construcción de un futuro 
promisorio para la educación superior latinoamericana. 
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Posgrado: deseos y números a la deriva 
 
Alejandro Canales 

 
Las severas apreciaciones del Conacyt sobre el Padrón Nacional de Posgrados de 
Calidad (PNPC) y las nuevas normas que regirán los estudios de alto nivel aparecen en 
el reglamento de becas recientemente publicado (DOF. 16.03.2022). La novedad es que, 
aparentemente, la autoridad girará la palanca de los recursos financieros, la disociará 
de la evaluación realizada a través del PNPC y todo mejorará sin más. 
 
La nueva política para el posgrado no se notará de inmediato, pero sus efectos podrían 
ser de largo alcance. El mayor problema es que los cambios se sostienen, básicamente, 
en la enunciación de deseos y un reglamento, pero los componentes elementales de 
una reforma no se ven por ningún lado. A la fecha no hay, o no es público, un 
diagnóstico de ese nivel de estudio; tampoco un documento marco de lineamientos y 
ni siquiera cómo se integrará el novedoso Sistema Nacional de Posgrados o cuáles 
serán los “criterios cualitativos imbricados en una red sistémica”. 
 
El Conacyt, como lo anotamos aquí mismo la semana pasada, dice que entregará 
directamente las becas de posgrado a los estudiantes. Su justificación es que la 
intermediación del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) toleró 
simulaciones al acreditar programas profesionalizantes, especialmente de instituciones 
particulares, poco o nada vinculados a la investigación, motivó discrecionalidad y 
‘mercados de favores’. 
 
También, consideró el organismo, el PNPC fue incapaz de “evaluar cualitativamente el 
rigor epistemológico” de los programas de posgrado, priorizó la competencia, 
promovió prácticas privatizadoras y el lucro en instituciones públicas, así como la 
evaluación dispersa. 
 
O sea, el Conacyt identifica que la mediación, el PNPC, las instituciones particulares, los 
programas profesionalizantes y la evaluación cuantitativa, son piedras en la travesía de 
lo que será un boyante posgado. Ojalá fuera tan sencillo como desbrozar un camino. 
Desde la semana pasada advertimos que únicamente la logística de atención, lo más 
básico, pondrá a prueba las capacidades técnico-administrativas del organismo rector 
de las políticas científicas y tecnológicas. 
 
El Conacyt dice que fomentará sobre todo el posgrado público y buscará la 
universalización de las becas para ese nivel. Una buena decisión. Veamos. Las cifras  
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para el posgrado público indican que cada año ingresan a ese nivel 41 mil estudiantes. 
Por cierto, el vecino de la columna de al lado me hizo notar que los números del 
posgrado que dije, los anotados aquí la semana pasada, no eran exactos. 
 
Efectivamente. No aclaré que los números mencionados se referían solamente al 
posgrado del sistema escolarizado, porque el Conacyt expresa preferencia por los 
programas públicos y orientados a la investigación. Si añadimos la matrícula pública 
del sistema no escolarizado, el volumen es relativamente mayor (el primer ingreso sería 
de poco más de 51 mil alumnos y la matrícula total de 146 mil) y si añadimos el sistema 
privado escolarizado el volumen crece (240 mil) y todavía más si sumamos la no 
escolarizada de ambos regímenes (403 mil). 
 
En fin, tomemos solamente el posgrado público escolarizado. El número de nuevas 
becas nacionales que el Conacyt entregó en 2019 fue 22 mil 710. O sea, apenas la mitad 
del total de estudiantes de primer ingreso al posgrado, si busca la universalización de 
los apoyos tendría que duplicar la cantidad. 
 
El problema es que el organismo no tiene un mayor presupuesto, así que seguramente 
el aumento de apoyos correría a cargo de las propias instituciones, pero están bajo un 
régimen de austeridad, el subsidio no crece y sus arcas están en el límite. ¿Entonces? 
Lo más probable es que el incremento sea marginal, altamente retórico y sin el 
mecanismo de funcionamiento previo. 
 
El Conacyt tampoco tiene interés en las instituciones particulares, ni en el PNPC y 
tampoco en los posgrados profesionalizantes. ¿De qué volumen estamos hablando? 
Las cifras dicen que en México existen alrededor de 11 mil programas de posgrado. De 
ese total, alrededor de 8 de cada diez son profesionalizantes y seis de cada diez 
corresponden a sostenimiento particular. 
 
También, de los cerca de 11 mil programas, solamente 2 mil 395 pertenecen al PNPC 
(22%). Una diferenciación realizada a través de la evaluación de ese programa. A su vez, 
de los más de 2 mil programas del PNPC, tres cuartas partes están orientados a la 
investigación y la parte restante es profesionalizante. Además, nueve de cada diez 
programas del PNPC son públicos. Es decir, es un programa fundamentalmente 
público y de investigación, entonces la pregunta sería: ¿qué mecanismos utilizará la 
autoridad para integrar el Sistema Nacional de Posgrados? 
 
Tal vez la primera confrontación entre la retórica, los deseos y la realidad la tendremos 
ahora que el Conacyt gestione alrededor de 40 mil nuevos expedientes, cada uno con  
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su respectivo Curriculum Vitae Único (CVU), cruzado por tipo de programa e institución 
de adscripción. Recuérdese las complicaciones que ha tenido la plataforma para migrar 
el CVU de alrededor de 35 mil miembros del SNI, o bien, los retrasos en la evaluación 
anual de solamente 8 mil nuevos aspirantes y una cantidad similar de renovación. La 
complejidad es distinta, pero todo suma. 
 
Pie de página: Un año después del plazo, senadores y diputados dicen que tendrán un 
proyecto único de Ley General de Ciencia y Tecnología, porque trabajarán en 
“conferencia” y será por consenso. Ya veremos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

                                                    
 
 

                                                    

 

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
31/03/2022 1 6 
 

Regla de tres 942 
 
Carlos Reyes 

 
Espaldarazo a gestión. En días pasados, el Consejo Universitario de la Universidad 
Autónoma del Estado de México (UAEM), aprobó, en sesión ordinaria, el Primer Informe 
Anual de Actividades del rector Carlos Eduardo Barrera Díaz. Sin mayores 
complicaciones ni observaciones, el máximo órgano universitario avaló los resultados y 
los indicadores presentados en este primer tramo de la gestión 2021-2025. El Secretario 
de rectoría, Marco Aurelio Cienfuegos Terrón, aseguró que en este balance se observa el 
desempeño responsable y la eficiencia en el uso de los recursos. Por ahí estuvo 
también la abogada general de la UAEM, Luz María Consuelo Jaimes. Sin duda que el 
año de arranque ha sido un periodo de buenos resultados que se deben al temple y al 
profesionalismo con el que ha desempeñado su labor el rector Barrera Díaz. 
 
Cuentas claras. Quien también presentó un informe esta semana fue el rector de la 
Universidad Autónoma de Baja California (UABC) Daniel Octavio Valdez Delgadillo. El 
documento relativo al ejercicio 2021 fue entregado al Instituto de Transparencia, Acceso 
a la Información Pública Y Protección de Datos Personales del Estado de Baja california 
(Itaipbc). Dicho informe presenta el cumplimiento de obligaciones, cantidad de 
solicitudes de acceso a la información recibidas, las modalidades en las que fueron 
atendidas y en qué tiempo, así como las solicitudes que involucran el tema de la 
protección de datos personales.  Además, se agrega un detallado de todas las 
actividades que, en materia de transparencia y protección de datos personales y 
gestión documental, la universidad realizó el año pasado. Una muestra y un gesto del 
compromiso de la UABC con la rendición de cuentas. 
 
Volvió la fiesta. Por cierto, mañana concluye la feria del Libro de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (FeliUAS). Después de una ausencia de dos años por la pandemia, 
el evento en el que participan más de 30 editoriales, autores e invitados especiales, 
regresó a las instalaciones de esta institución. El rector de la UAS, Jesús Madueña 
Molina, fue el encargado de cortar el listón. Todo un homenaje a los libros, como lo 
planteó en su discurso, tras tantos meses de confinamiento. En el acto inaugural estuvo 
presente el director general del Instituto Sinaloense de Cultura, Juan Salvador Avilés 
Ochoa; el director de Editorial UAS, Juan Carlos Ayala Barrón, la directora de la Unidad 
de Bienestar Universitario, Sofía Angulo de Madueña, el Vicerrector de la Unidad 
Regional Sur, Miguel Ángel Díaz Quinteros, y otros funcionarios universitarios. 
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Mayor integración. El pasado martes, de manera virtual, se realizó la novena Sesión 
Ordinaria del Consejo de Institutos Tecnológicos e Instituciones Afines (CITIA), 
encabezado por el Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES9, Jaime Valls Esponda, e 
Isela Flores Montenegro, Directora del Instituto Tecnológico de Durango. Una reunión 
que contó con la participación de Enrique Fernández Fassnacht, Director General del 
Tecnológico Nacional de México (TecNM) y los representantes de las instituciones 
agrupadas en el Consejo. Entre los asuntos que se analizaron destacan los programas y 
modelos académicos que se desarrollan en coordinación con las instituciones 
asociadas para fomentar un mejor desarrollo del sistema de educación superior delo 
país. Colaboración, ante todo, y esfuerzos conjuntos por dar a las instituciones 
tecnológicas una mayor presencia en el escenario y escuchar las propuestas y el trabajo 
que se desarrolla en estas casas de estudio. 
 
Mañana anuncian decisión. Será este viernes cuando el Consejo General Universitario 
de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) lleve a cabo la votación para elegir a su 
próxima rectora o rector. Sabremos entonces si alguna de las candidatas, Rocío Victoria 
Alejandra Flores Velázquez y Norma Liliana Galván Meza, o los dos aspirantes, José 
Octavio Camelo Avedoy y José Ocampo Galindo, lograron el vistió bueno del órgano 
colegiado universitario para llegar al cargo. Como es sabido, la principal tarea de quien 
ocupe la rectoría durante los próximos años es trabajar para sacar de la enorme crisis a 
la UAN, debido a malas gestiones y a la entrega limitada de recursos federales. Será una 
pérdida de tiempo que se gasten los primeros meses en señalar culpables y buscar 
revanchas, cuando la viabilidad financiera de la institución está en juego. 
 
Para analizar. Más allá de la parafernalia durante la instalación de la Comisión Estatal 
para Planeación de la Educación Superior en la Ciudad de México, así como los buenos 
deseos y los discursos de buena voluntad, valdría la pena pensar y cuestionar algunas 
de las propuestas e ideas que ahí se escucharon, y que hablan mucho de la tendencia 
que se le ha querido dar, y que ha generado muchos conflictos, a la enseñanza superior 
del país. Por ahí se escuchó el deseo y la intención de las autoridades capitalinas de 
abrir el juego a una movilidad académica mal entendida, y que solo traería 
consecuencias más que beneficios. Porque pensar que un joven que estudia en el 
Instituto Rosario Castellanos pueda acceder, si así lo desea, a cursar parte de su 
formación en el Instituto Politécnico Nacional (IPN), por citar un ejemplo, parece un 
asunto que antes de soltar a la ligera, tendría que ponerse meticulosamente en la mesa 
para darnos cuenta que está muy lejos de la realidad. 
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La inaceptable exclusión de académicos de IES privadas en el proyecto de ley de 
ciencia 
 
Roberto Rodríguez Gómez 
 
Entró la prisa por procesar la nueva ley general de ciencia, tecnología e innovación 
prevista en la reforma del artículo tercero constitucional aprobada el 15 de mayo de 
2019. En el régimen transitorio de la misma se estableció, en calidad de mandato al 
congreso federal, la obligación de “expedir las Leyes Generales en materia de 
Educación Superior y de Ciencia, Tecnología e Innovación a más tardar en el año 2020” 
(artículo sexto transitorio). Están por cumplirse tres años de aquella reforma. La primera 
de las normas indicadas, la Ley General de Educación Superior (LGES), fue decretada el 
19 de abril de 2021 y, además, el actual periodo ordinario de sesiones termina, según lo 
previsto, a finales del próximo mes. 
 
La ventana de oportunidad para cumplir con el proceso legislativo es estrecha, sobre 
todo si se pretende lograr la aprobación y decreto este semestre. En días pasados la 
Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer) dio a conocer el “Anteproyecto de 
iniciativa de ley general en materia de humanidades, ciencias, tecnologías e 
innovación” entregado por Conacyt para su revisión en esa instancia. Ello significa que 
el ejecutivo federal entregará al Congreso, para su dictamen y votación, la iniciativa 
oficial, lo que marca una diferencia de forma y fondo con lo ocurrido con la LGES, cuya 
iniciativa fue presentada al Senado, el 9 de septiembre de 2020, con el respaldo de 68 
legisladores, entre ellos los presidentes de las comisiones de educación del Senado y la 
Cámara de Diputados y los coordinadores de los distintos grupos parlamentarios.Las 
iniciativas de ley suscritas por el ejecutivo federal deben ser previamente revisadas por 
la Conamer, la Secretaría de Hacienda, la Secretaría de Gobernación y la Consejería 
Jurídica del Ejecutivo Federal. El tránsito por estas instancias puede demorar, salvo 
condición de excepción, la posibilidad de contar en breve con la norma. 
 
El pasado 23 de marzo se anunció la opción de dictaminar esta y las demás iniciativas 
de ley en la materia mediante un trabajo “en conferencia” de las comisiones 
competentes en ambas cámaras. Esto quiere decir que los senadores y diputados de 
las comisiones de ciencia y tecnología participarían, simultáneamente, en el dictamen 
de la ley lo que, en principio, podría abreviar tiempos y eventualmente conseguir una 
norma de consenso. En la reunión convocada por los presidentes de dichas comisiones 
estuvieron presentes los titulares de la UNAM y el Politécnico. Llamó la atención que la 
ausencia, en esa reunión, de representantes del Conacyt, lo que no fue explicado. Una 
de dos: o no fueron convocados o decidieron no acudir. Quién sabe. 
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El anteproyecto hecho público por Conamer nos presenta una norma profundamente 
autoritaria y centralista; que carece de los instrumentos de gobernanza indispensables 
para una efectiva coordinación del sistema nacional; que carece de perspectiva de 
género; que no tiene un adecuado enfoque federalista y que, en varios aspectos, 
presiona contra el derecho a la libertad de investigación, entre otros problemas. 
Consideraremos en lo estos aspectos en próximas entregas. En esta vamos a señalar, 
solamente, uno de los mayores y que más irritación está provocando: la intención del 
Conacyt de separar a los académicos e investigadores de instituciones privadas del 
Sistema Nacional de Investigadores (SNI). 
 
En el primer proyecto de ley construido por Conacyt en 2020, el que fue presentado y 
discutido en distintos foros académicos en ese año y en 2021, el artículo 
correspondiente al SNI (artículo 91) señalaba, entre otros elementos: “El Sistema 
Nacional de Investigadores reconocerá y otorgará estímulos a humanistas, científicos, 
tecnólogos e innovadores mediante procesos de evaluación (…)” 
 
En el nuevo anteproyecto, en cambio, se indica: “El Consejo Nacional podrá otorgar 
apoyos a las personas humanistas, científicas, tecnólogas e innovadoras reconocidas en 
el marco del Sistema Nacional de Investigadores, siempre y cuando estén adscritos a 
universidades, instituciones de educación superior y centros de investigación del sector 
público” (artículo 40, cuarto párrafo). 
 
Con esta redacción anuncia la intención de limitar el ingreso al SNI a académicos de 
IES públicas, pero también abre la puerta para evitar que los académicos de IES 
privadas, que actualmente cuentan tales nombramientos, excepto los eméritos, tengan 
la posibilidad de renovar su adscripción al sistema. Esto es abiertamente 
discriminatorio, además de que tendría repercusiones adversas para que las IES 
privadas participen en el sistema nacional de posgrado o en proyectos de investigación 
financiados por Conacyt si subsiste el criterio de favorecer a los programas y proyectos 
que cuenten con académicos miembros del SNI. Es un gravísimo error. 
 
Ojalá que las instituciones académicas se pronuncien al respecto. Ojalá que los 
legisladores lo adviertan en el dictamen y no lo dejen pasar. 
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El acuerdo SEP y la réplica politécnica 
 
Carlos Pallán 

 
El Acuerdo de la SEP expedido el primero de marzo, referente a las entidades 
paraestatales coordinadas por esta dependencia, generó un rechazo en diversos 
grupos académicos del IPN, tal como aquí se expuso dos semanas atrás (Campus, 940). 
En ese espacio indiqué que ante tal reacción las autoridades de las instancias 
involucradas (SEP-IPN-Cinvestav) no habían fijado una posición al respecto. Esta vino 
finalmente el 15 de marzo por parte del IPN. La respuesta fue clara y precisa: rechazar el 
Acuerdo, por un lado, pero también analizar y formular propuestas sobre la cuestión. 
 
Dicha respuesta la dio el Consejo General Consultivo (CGC), máximo órgano colegiado 
del Instituto. Allí, los distintos sectores que lo componen afinaron una propuesta que 
alcanzó plena aceptación entre los consejeros. Muestra de ello fue una votación 
contundente: 152 a favor, uno en contra y tres abstenciones. 
 
La posición asumida por el Instituto se resume en lo siguiente: 
 
• El Consejo no puso en duda la facultad que le corresponde al titular de la SEP como 
autoridad primigenia de ese órgano desconcentrado. En ese sentido, apunto, es 
consecuente con lo previsto en el Artículo 35 de la Ley Federal de Entidades 
Paraestatales, referente a que el órgano de gobierno de la institución correspondiente 
“será presidido por la persona titular de la coordinación del sector”. Su principal 
discrepancia se da con la sectarización contenida en el Acuerdo: ubicar al IPN en la 
Subsecretaría de Educación Superior y no en la propia Oficina del titular de la SEP. 
 
• El Acuerdo “contradice injustificadamente” la Ley Orgánica del IPN aprobada por el 
Congreso de la Unión en 1982. El contenido de este ordenamiento, congruente con la 
misión otorgada por el presidente Cárdenas desde 1936, fue enriquecido con los tres 
organismos en cuestión en aquella fecha, mismos que configuran, como dice el 
resolutivo, “una estructura académica acorde con los objetivos señalados”. 
 
En ese sentido, las disposiciones en que se funda el Acuerdo (Ley Orgánica de la 
Administración Pública Federal, Ley Federal de Entidades Paraestatales, Reglamento 
Interno de la SEP) son plausibles, pero únicamente recogen los aspectos generales y no 
las excepciones ahí mismo contenidas. Varias de estas últimas resultarían aplicables a 
esos tres organismos. Así, y sólo a título de ejemplo, en la segunda de la disposiciones 
se afirma que aquellas entidades que tengan, entre otros, órganos de gobierno “se  
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seguirán rigiendo de acuerdo a sus leyes u ordenamientos relativos” (Art. 5º, segundo 
párrafo). Tal es el caso patente del Cinvestav, la COFAA y el POI. 
 
En resumen, en las tres disposiciones legales en que se basa el Acuerdo existen 
excepciones que convierten la cuestión que actualmente se debate en un conflicto de 
ley ¿Cuál debe prevalecer? particularmente cuando esta oposición es de la misma 
jerarquía, ya que se trata de leyes expedidas por el Congreso de la Unión: Ley Orgánica 
del IPN vs. Ley Federal de Entidades Paraestatales, tal y como se ejemplifica. 
 
La cuestión que ahora se debate no se agota en lo jurídico. A esta se agrega la parte 
que se corresponde, propiamente, con la política educativa. Los tres organismos 
nacieron para apoyar y robustecer al IPN en su misión originalmente conferida en 1936 
y ratificada en la Ley Orgánica vigente. Los cuatro resolutivos del CGC abrevan en esa 
idea, demandando, tal y como aquí se resume: a) respeto absoluto a la Ley Orgánica del 
IPN; b) total inconformidad y rechazo al Acuerdo de la SEP; c) que los tres organismos 
queden “bajo la coordinación directa de la Oficina del Secretario de Educación Pública”; 
d) que el primer suplente de los tres organismos sea el director general del IPN. 
 
Conclusión. La modificación producida por el Acuerdo no es la catástrofe. No significa 
un cambio esencial en la estructura y funcionamiento de cada uno de los tres 
organismos. Pero no se entiende la minusvalía a que se somete a la Dirección General 
del IPN, particularmente en el caso del Cinvestav. El resolutivo del CGC obliga a que la 
SEP responda a dos cuestiones básicas: a) ¿existe un conflicto de leyes en la redacción 
actual del Acuerdo? b) ¿Resulta vigente la idea de buscar la máxima integración entre 
IPN y Cinvestav, no obstante su diferente naturaleza jurídica (uno desconcentrado, el 
otro descentralizado), para el cabal desarrollo de la misión del primero? Dentro de este 
último interrogante pervive otro fundamental: ¿Es indispensable actualizar la 
normatividad existente y adecuarla a las necesidades presentes y futuras de ambas 
instituciones? 
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